

# EL JEFE DEL ESTADO INAUGURA LA PRESA DE BELESAR

Con la terminación de esta central se consolida decisivamente la situación eléctrica de Galicia

REPRESENTA UN AUMENTO EN LA POTENCIA INSTALADA DE 264.000 KVA.

Central de Belesar (Lugo) 10. Su Excelencia el Jefe del Estado llegó al complejo hidroeléctrico de Belesar a las doce y media en punto. En la margen izquierda de la presa, y ante la fuente y monolito conmemorativos, el Caudillo, que vestía de paisano, fue recibido por los ministros de Obras Públicas, señor Vigón; de Industria, señor López Bravo, y de Marina, almirante Nieto Antúñez; subsecretario de Obras Públicas, miembros del Consejo de Administración de Fenosa; obispo de Lugo, doctor Ona de Echave; abad mitrado de Samos, doctor Gómez Pereira; subsecretario del Ejército; capitán general de la octava Región Militar; general jefe de Estado Mayor de la misma; teniente general jefe de la Región Aérea Atlántica; general jefe de la cuarta Zona de la Guardia Civil; gobernadores civiles de Lugo y Orense; delegado nacional de Provincias; alcaldes de Orense y de Lugo, y otras autoridades, personalidades y representaciones. Acompañaban al Generalísimo, los jefes de sus Casas Civil y Militar, y el conde de Fenosa.

Después de ser cumplimentado por los ministros, autoridades y personalidades indicadas, el Jefe del Estado, en unión del conde de Fenosa y del director gerente del complejo, don Benigno Quiroga, se dirigieron al lugar donde se encontraban alineados los señores que han tenido una más significativa participación en la obra que se iba a inaugurar, y que fueron presentados a Su Excelencia. Son éstos: don Luciano Yordi, don Luis F. Quiroga, don Jesús Mateo, don Fernando López Estrada, don Carlos Dueño, Mr. W. Whitehead, Mr. Turner y Mr. Saunders.

## BENDICION DE LA PRESA

Seguidamente, el obispo de Lugo, doctor Ona de Echave, asistido por el vicario general de la diócesis y por otros religiosos, ante un altar instalado al efecto, procedió a la bendición de la presa. A continuación, fueron explicadas al Caudillo, ante los planos preparados al efecto, las características y peculiaridades del aprovechamiento hidroeléctrico.

Acto seguido, Su Excelencia y personalidades acompañantes, atravesaron a pie toda la presa, para dirigirse a la margen derecha de la misma, al edificio de la subestación, donde procedió a descubrir la inscripción conmemorativa, visitando luego las principales dependencias de dicha subestación, así como el parque de intemperie. Al salir de la subestación, Su Excelencia se dirigió al mirador, donde le esperaba su automóvil, en el que subió, para trasladarse a la central subterránea, que visitó con todo detenimiento. La visita a la subestación, parque de intemperie y mirador duró unos cuarenta minutos. Su Excelencia y acompañantes recorrieron toda la central con sus diferentes salas, accionando el Generalísimo el botón de puesta en marcha de uno de los tres grupos de la central. Con anterioridad, en la planta de la subestación, el Caudillo firmó en el libro de oro de la presa de Belesar.

Desde la central, Su Excelencia se dirigió hasta la residencia, donde fue servido un aperitivo, y, aproximadamente a las dos y media de la tarde, el Generalísimo, ministros y autoridades, fueron obsequiados con un almuerzo, ofrecido por "Fenosa", al que también asistieron el conde de Fenosa, miembros del Consejo de Administración y el director gerente.

A los postres de la comida, el conde de Fenosa pronunció unas palabras para explicar las características técnicas y producción del salto de Belesar, y se refirió a las anteriores inauguraciones y al salto de Vellé, a continuación de Los Peares, ya en cons-

trucción, y a los de Castrelo y Frieira, en proyecto.

"En estos momentos—dijo—me siento un poco orgulloso de lo realizado. Hemos logrado acabar con los cortes de energía eléc-

trica que con tanta frecuencia se producían en Galicia, y hemos llevado esta energía sobrante a los lugares más alejados de su centro de producción, y hemos facilitado a las nuevas industrias de Galicia toda cuanta necesitan para el normal desenvolvimiento de sus actividades; al mismo tiempo que hemos podido lograr esto hemos conseguido también elevar un poco el nivel de vida de centenares y de miles de familias modestas, al tiempo que hemos facilitado una inversión saneada al ahorro gallego."

Seguidamente el Caudillo se expresó en los siguientes términos:

**"Dos palabras solamente para saludar a tantos gallegos y demás españoles aquí reunidos, a quienes he tenido la satisfacción en este día de poderles ver y estrechar su mano. Y para felicitar al presidente y propulsor de esta empresa y de tantas otras de la región, y a todos cuantos han puesto sus manos en esta obra grandiosa, que, utilizando el ahorro regional y estimulando su quehacer y sus inquietudes, han logrado poner en marcha este complejo eléctrico tan importante y trascendente para la economía de la región y para la vida de España, no sólo por la obra en sí, sino por su efecto multiplicador de la riqueza de la nación y de los puestos de trabajo.**

**Muchas gracias a todos y mi felicitación más entusiasta a los técnicos creadores de este complejo, que hoy es el orgullo de España. Muchas gracias."**

Al final del almuerzo, actuaron en honor del Caudillo varios grupos folklóricos gallegos.

## CARACTERISTICAS DEL SALTO DE BELESAR

Las características generales del aprovechamiento hidroeléctrico de Belesar son: Superficie total de la cuenca, 4.000 kilómetros cuadrados; caudal medio anual, 1.100 metros cúbicos por segundo; máximas avenidas, 4.000 metros cúbicos por segundo; volumen embalsado, 640 x 10<sup>6</sup> metros cúbicos; tipo de presa, cúpula; volumen de excavación, 520.000 metros cúbicos; volumen de presa, 735.000 metros cúbicos; altura de presa, 129 metros; cota de coronación, 332 metros. Central subterránea: altura de salto, 136 metros; número de grupos iguales, tres; potencia instalada, 264.000 KVA.; producción total, 607 x 10<sup>6</sup> kwh. Incremento de producción anual en la central de Los Peares, situada aguas abajo de Belesar, 180 x 10<sup>6</sup> kwh.

En la construcción del salto de Belesar han trabajado ininterrumpidamente en turnos de día y de noche 2.500 hombres durante cinco largos años.

Con motivo de esta inauguración, se ha colocado una placa conmemorativa en su Central, que dice: "Fue posible esta obra, inaugurada por S. E. el Jefe del Estado, en una hora de paz, de progreso y de ilusión, por el porvenir de España. Ella permanecerá como símbolo y ejemplo de un inmenso esfuerzo colectivo al servicio de la comunidad nacional, alta tarea a la que Fenosa se ha entregado con la plena dedicación de cuantos la integran y con la fe que alienta hoy a todos los españoles de buena voluntad."

## INAUGURACION DE UN PUEBLO

A las cuatro y media de la tarde el Jefe del Estado salió con dirección a Puerto Marín. Antes de subir al pueblo, el Caudillo visitó el puente sobre el gigantesco lago que se ha formado sobre el embalse de Belesar, y desde allí contempló el viejo pueblo medieval de Puerto Marín bajo las aguas del lago.

A continuación Su Excelencia siguió hasta la nueva villa construida por Fenosa en un alto que domina el lugar. En la plaza central del pueblo el Generalísimo fue recibido con una clamorosa salva de aplausos por parte de todos los vecinos que abarrotaban el centro del pueblo. A Su Excelencia

le acompañaban ministros y demás autoridades que habían estado ya en Belesar. El Caudillo se detuvo ante la iglesia románica de San Nicolás, cuyas diecisiete mil piedras fueron transportadas desde el viejo Puertomarín al nuevo pueblo, y en cuyo pórtico le aguardaban el prelado de la diócesis, doctor Ona de Echave, revestido de pontifical, quien le dio a besar el Lignum Crucis. Desde el pórtico, y bajo palio, portado por canónigos de la catedral de Lugo, el Caudillo entró en el templo, ocupando un lugar al lado del Evangelio. Por la Schola Cantorum del Seminario de Lugo, reforzada por la capilla de música de la basilica lucense, se entonó un solemne tedéum. Terminado éste, el Caudillo, también bajo palio, se dirigió a la salida del templo, en donde fue despedido por el prelado de Lugo. A continuación se despidió de todos los ministros, autoridades y jerarquías que le habían acompañado en este viaje y emprendió el regreso a La Coruña.

### CARACTERÍSTICAS DEL NUEVO PUERTOMARÍN

El nuevo pueblo de Puertomarín, inaugurado esta tarde por el Caudillo, fue construido por la empresa constructora del salto de Belesar, y cuyo embalse cubrió fincas urbanas y de labor del histórico núcleo urbano lucense, todo el monumento nacional. La empresa abonó el valor de los inmuebles y las fincas rústicas y hasta facilitó, en el momento en que todo el pueblo empezaba a inundarse, centenares de camiones para que los vecinos pudieran salvar todo lo que de alguna utilidad quedara en sus casas ya vacías. Monumentos de enorme valor arqueológico, aproximadamente de los siglos X y XII, tales como las dos iglesias, la llamada "casa del General" y otros, fueron trasladados piedra por piedra desde el antiguo pueblo al nuevo, que ahora se levanta sobre una colina próxima. La empresa ha construido bellísimos hogares para todos los vecinos, mucho más grandes, más limpios, más modernos y más útiles en todos los conceptos que los viejos de que antes disponían en el antiguo poblado. Todo lo que de valor, desde el punto de vista histórico y arqueológico, tenía Puertomarín figura ahora en el nuevo pueblo gracias al desembolso realizado por la empresa y a la labor, verdaderamente impresionante, de las Direcciones Generales de Arquitectura y Bellas Artes, que han logrado reedificar en el mismo centro del pueblo, a base de los mismos materiales, situados exactamente como se hallaban antes de desmontarlos, aquellos monumentos que merecían conservarse.

Por otro lado, Fenosa está dispuesta, en íntima colaboración con el I. N. C. y otros organismos del Ministerio de Agricultura, a colonizar una extensa zona de terreno, instalando regadíos y concentrando las tierras que sustituirán a las que el pantano ha inundado.

En Puertomarín se estudia también la posibilidad de instalar un Club Náutico al amparo del gigantesco lago que se extiende bajo los pies del nuevo pueblo y que tiene una cola total de 50 kilómetros.

### PASO DEL CAUDILLO POR LUGO

Su Excelencia pasó por Lugo alrededor de las seis y media de la tarde. El pueblo le esperaba abarrotando todos los lugares que rodean la muralla románica que envuelve a la ciudad, desde la Puerta de Santiago hasta la Puerta de San Fernando y avenida de La Coruña. Banderas y gallardetes con los colores nacionales flanqueaban el itinerario del Jefe del Estado, y los balcones y miradores se hallaban adornados con banderas y gallardetes. El coche que conducía a Su Excelencia aminoró la marcha y el público aplaudió el paso del Caudillo con feroces vivas, mientras que Su Excelencia

contestaba a estas cariñosas demostraciones de cariño y simpatía saludando con la mano. Fuera ya del casco urbano de la capital, el automóvil del Generalísimo aumentó la marcha, continuando a La Coruña.

Al paso del Caudillo por todos los pueblos de la provincia, tanto de la zona Sur (Chantada-Lugo) como por la del centro (Lugo-Guitiriz), último Ayuntamiento lucense que hace frontera con La Coruña, el vecindario, que se había agolpado en la carretera, le saludó con vivas demostraciones de entusiasmo. En muchos lugares los caminos estaban atravesados por pancartas en las que se podían leer saluciones al Caudillo.